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反思香港管治史 認清米字旗真相
香港街道繁忙，稍稍駐足察看，常發現一些
見慣的情景，有青少年喜歡掛上刻有英國米字
旗的背囊，或穿上印有米字旗的毛衣外套、無
袖襯衣或短褲穿街過市。究竟純粹是圖案的心
頭好，抑或是鍾情盎格魯薩克遜民族，要有所
認同、有所效忠？

殖民政府 勞役華人
香港地，有衣着自由，但若能深入歷史，馬上點滴在心頭。英

國殖民政府管治香港的年代，階級明顯分層，勞心者幾盡是英
人，以及英人眷顧的少數高級華人。無論是政府公務員乃至英資
大商行，他們永遠屬於高級管理階層。勞力者往往是知識淺薄
的、絕大多數需要日曬雨淋、皮膚黝黑的，永遠是「被管理」的
大多數低級華人，社會流動就這樣不斷地「近親」飄浮。
不是硬要記掛香港過去的憂怨，但憶起米字旗當道，總要有歷

史事實放在心頭。回顧過去，展望未來，那些熱愛米字旗的，他
們能移民彼邦嗎？又或能「成功」移居英國的，受人家歡迎嗎？
怕的，是自作多情，換回來的，是自討沒趣，更會是自甘受辱，
從華人移民滄桑史看，實例多得很！

列強侵華 毋忘國恥
今天，中國外交部部長王毅就主權領土發表看法：「不是我們

的，一分不要；該是我們的，寸土必保。」話語清楚有力，但中
華民族一路走來，卻是艱難萬分，是一寸山河一寸血。打開與香
港息息相關的3條條約歷史：1842年，英國人發動鴉片侵略戰
爭，逼中國簽下《南京條約》，香港島被割去；1860年，英國與
法國聯合對中國展開第二次鴉片戰爭，中英簽下《北京條約》，
中國要送出界限街以南，即今日的九龍半島大片土地；1898年，
新興的美國提出要中國「門戶開放、機會均等」，列強要把「中
國餅」劈大一點，英國隨即趁機提出，要中國簽訂《展拓香港界
址專條》，租借界限街以北整個新界。連大嶼山在內，香港面積
拓展不少，租約期竟長達99年！歷史告訴我們，英國人確實以
「租霸」方式，租足99年直至1997年，這就是「九七回歸」的來
龍去脈！潮流不是說，要尋找香港核心價值嗎？這「3條條約」的
公道公理價值在哪裡？
九七回歸，按照《中英聯合聲明》，香港實行「一國兩制」，

「不怕不識貨，最怕貨比貨」，從民主普選發展看，英國統治香
港超過150年，港督全是英國委派，政制是長期行政主導，哪有甚
麼港督及香港立法會全面普選的實際行動？但香港回歸時日僅及
英國殖民統治十分一，民主普選已實際逐步推行。按特區政府構
想，2017年已有經提名委員會提名的、再由全港登記選民的300
萬人，用一人一票普選方法選出特首。究竟這是民主退步還是進
步？成績表上，應有清楚記錄。
歷史會說話，期望背負米字旗的粉絲，能公平地、全面地檢視

米字旗下香港的管治歷史就好了！
■何漢權 教育評議會副主席兼香港大學中史碩士同學會會

長、現職風采中學副校長 （標題和小題為編者所加）
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港專千萬翻新校舍購電腦招生
香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）近年學生人口逐漸減少，專

上院校亦要「自我增值」吸引生源。香港專業進修學校（港專）
早前動用800萬元翻新何文田文福道校舍，以及約100萬元添置高
端電腦，改善環境之餘，亦打造出設計及電腦科技專用課室。
港專昨日舉行傳媒茶敘，介紹翻新過後的何文田文福道校舍。

整體校園變得更美觀，又增設了不同學習空間，如專門讓設計課
程學生發揮的樓層、購入80多台蘋果電腦的「蘋果花園」和電腦
網路系統Cisco實驗室，以及語言學習空間。當中，更貼心地設置
3個放置了耳機和話筒的小房間，讓學生可在個人空間中鍛煉聆聽
和會話能力。

校長推薦英國學士課程
港專校長陳卓禧談及與外國院校合辦的3年制英國學士學位課

程，指文憑試生考獲5科3級即可直接入讀，3年課程為15萬元。
完成高級文憑或副學士課程的學生，更可直升大三，最少以1年時
間、5.5萬元學費取得學位。

澳新銀行CEO畫拍 勉科大女工程生
香港文匯報訊（記者

鄭伊莎）大學理工科一
向較難吸引精英女生入
讀，澳新銀行香港區行
政總裁袁素明，本身是
倫敦大學計算機科學理
學士，憑靈活應用量化
和分析能力，成功在銀
行界闖出一片天地。為
鼓勵更多女生研讀工程
和科技課程，袁素明身
體力行，捐出30幅原創
畫作，於香港科技大學成立「婦女基金會澳新銀行傑出科學與工
程女生獎學金」。
熱愛繪畫的袁素明表示，想找到具創造性的獨特方式，支持工

程和科技領域的年輕女性，發掘她們作為新一代人才及領導的潛
力。袁素明和澳新銀行期望，獎學金可吸引更多人支持女性研讀
工程和科技課程，使她們具更遠大的學術和職業理想。

設網上觀賞叫價 4月3日截止
於澳新銀行（香港）舉辦的拍賣會昨日展開，4月3日截止，並

設網上觀賞叫價。收益直接用作獎學金，頒予科大計算機工程、
計算機科學和電子工程學位且學業成績優異的大一大二女學生。

尊敬的鍾期榮校長：
從來沒機會跟您聊天，想不到第
一次，是這刻。
2002年，我帶着不及格的成績

單，來到您的樹仁。當時，累壞了
的您已靠輪椅代步。第一次見面，
我無法聽懂您的說話，也無法解讀
您的表情，但我留意到，您的手一
直握得很緊，我很奇怪您為甚麼堅
持來到人群中。後來，從胡鴻烈校
監和學長口中，知道您的故事和理
想，我明白了，您老握緊的，就是
我們這群年輕人的生命與未來。

難忘校長努力 一步一步建校

知道嗎？每次看到您出現在圖書館
大樓外、慧翠道上、停車場裡，我都
不期然地肅然起敬！因為，您一直為
復元而努力，展示出您的倔強，樹仁
也是這樣，一步一步建立起來。有時
候，看到校監握着您的手，感受到您
的溫柔，學生也是一個一個被撫育成
人。悄悄地告訴你，他也曾經提着我
的手說：「林偉豪，你要多休息」，
我感到很温暖。

實踐母校精神 決心服務香港
在學時，正值學術評審最後階段，

我告訴自己和同學，一定要為樹仁做
點事！我們發展新傳系系會、拚命在
大專辯論賽爭勝，10年前摘冠一刻，
大家驕傲地在維園揚起樹仁校旗！畢
業後，一直在媒體工作，欲以所學為
社會帶來正能量，又積極參與慈善活
動回饋社會。去年，我從行政長官手
上接過「香港青年服務大獎」，接受

訪問時提及到，讓我決心服務香港的，
「就是我們家的鍾校長和胡校監，沒
有他倆，就沒有樹仁，就沒有我。」
我一直提醒自己，有一天做出成

績，一定要回來告訴您們，讓您們
感到驕傲。不過，對不起，我不夠
努力，來不及了。那天晚上，我確
是慌了，新聞消息迅速傳開，我們
都知道，要說再見了。
雖然我從沒跟您聊天，但您以身

作則，是我們永遠的恩師。您用自
己的愛，灌溉了我們的生命。您用
自己一生，撰寫了我們窮一生也學
不完的教程：敦仁博物。現在只能
透過這封家書，答應您，我們會好
好地守護「樹仁」、好好地傳誦你
的故事、好好地照顧這個家。當
然，還有很想你的，胡校監。
校長，您成就了我們，謝謝，真

的謝謝。 學生林偉豪敬上
2014年3月

■2006 年新聞與傳播學系畢業
生、首屆香港青年服務大獎得主、
商業電台節目主持 林偉豪

（標題和小題為編者所加）

家書細訴師恩 永遠守護樹仁

■樹仁35周年，全校送給「爸爸媽
媽」結婚61周年的禮物。林偉豪
指，這是師生眼中他倆最美麗的畫
面。 林偉豪供圖

香港文匯報訊（記者 馮晉
研）幼稚園學券金額未來兩學
年將每年增加2,500元，但政府
同時提高可申領學券學費上
限，部分家長面對大幅調升的
學費，負擔不減反增。由於教
師薪酬調整和通脹，幼稚園
「加價潮」勢現。非牟利幼兒
教育機構議會直言，議會成員
旗下300多間幼稚園預料全部
會加學費，估計加幅約一成。
有學費已「到頂」但持續未達
收支平衡的半日制幼稚園，打
算把學費增加3,700多元，至新
上限水平。即使學券資助增
加，此消彼長，家長仍要多付
逾千元。
新學年幼稚園申請加學費下周
一截止，非牟利幼兒教育機構議
會主席曾甘秀雲透露，議會內300
多間幼稚園均會上調學費，平均
加幅約一成。荃灣及葵青區內60
多所幼稚園大部分會加費，加幅
約5%至10%，主要是回應成本增
加。

家長或要多付1200元
當局增加學券金額原本旨在
減輕學費負擔，但在幼稚園加
價「對沖」下，家長似乎難以
受惠，部分人更或面臨反效
果。事緣政府同時把可申領學
券學費上限，由26,260元增加

3,760 元，至 30,020 元（半日
制）。若幼稚園盡用加價空
間，新學年家長反而要多付
1,200多元。
香港創價幼稚園半日制學費

近年緊貼上限水平，該校校長
黃素玉表示，過往幾年一直靠
辦學團體捐款，才能維持學校
財政穩健。學校校舍較大，教
師人手偏多，為更接近收支平
衡，新學年計劃加費至上限
30,020元。但她補充指，校方
會繼續向有經濟困難學生提供
學費減免。
另一學費「到頂」的浸信會

培理學校，校長翁巧香表示，
近年要緊縮開支，咬緊牙關面
對財政困難，當局今年較大幅
度提高學費上限，該校為免增
加家長負擔，計劃加價2,500元
與學券看齊，期望能透過增加
員工福利挽留人才。

家教會：加幅10%超通脹
東區家教會聯會副主席趙明

表示，學費、交通和雜費樣樣
都加，對家長造成沉重負擔，
期望幼稚園交代加費充分理
由。對於部分學校加幅達
10%，他指「通脹都未有這樣
厲害」，擔心學校「搵老師加
人工過橋」，期望提高加費透
明度。

微型計劃趨簡化 助幼園善用基金
香港文匯報訊（記者 鄭伊莎）優質教

育基金昨日公布2014/15年度接受申請的
11個優先主題。基金督導委員會主席黃
鎮南表示，為鼓勵幼稚園善用基金改善
教學質素，今年新設不超過15萬元的
「微型計劃」，並簡化申請程序和要
求。每名申請者可在現有申請限額外，
提交最多兩份該類申請。換言之，連同
原有項目以60萬元為基礎的3項申請限
額，每名申請者最多可提交5項申請。

優質教育基金體恤幼園人手不足
黃鎮南表示，基金在2012/13學年共處

理433宗申請，最終批出147項，涉及資
金約6,680萬元；目前基金滾存約80億
元。他續指，2012/13學年處理的幼稚園
申請數目僅佔整體4.8%，今學年首季（9

月至11月）有改善，收到佔整體7.2%申
請，「不少幼兒界同工反映人手不足，
處理申請書甚有難度」，故今年新推不
超過15萬元的「微型計劃」，容許申請
人可提交任何主題而內容不同的兩項申
請。
大會將簡化「微型計劃」申請程序，

教育局副秘書長陳嘉琪表示，申請人只
需填寫4頁表格，內容以選擇題為主，表
格將於下周一上載至基金網站。
新學年11個優先主題中，「運用電子

學習（資訊科技）促進學習」、「促進
幼稚園學童的全人發展」和「照顧不同
的學習需要」，均回應了《施政報告》
提及培育青少年的重點。本月28日起至4
月，基金將舉行5場簡介會，向團體講解
申請細則。

■300多間幼
稚園預料全部
會加學費，估
計加幅約一
成。圖為幼稚
園上課情況。

資料圖片

■左起：陳繁昌、劉紀美、袁素明、周
素媚、翁以登。 校方供圖

■陳卓禧在語文學習中心介紹新校舍，中心內設有小房間讓學生
練習聆聽和會話。 歐陽文倩 攝

聖安妮學院是牛津38所學院之
一，亦是規模較大的一所，共

有420位本科生及250位研究生。該
學院一向有舉辦暑期課程，今年因獲
同為該學院及男拔校友的禤永明及文
本立捐助近130萬元，首次衝出英
國，進軍香港。本身為外父與女婿關
係的禤、文有共同目標，兩人表示，
港生有巨大潛能，捐助活動旨在讓更
多港生接觸牛津大學，期望見到更多
港生入讀該校。
課程雖由男拔校友捐助，同時開
放予其他中學學生參加。聖安妮學院
代表近日馬不停蹄，到本地多所中學
舉辦宣傳講座。學院代表Anne Mul-
len和Martin Speight表示，暑期課程
將於7月21至25日於男拔舉行，預
計名額最多125個，希望不同中學推
薦學生參加。活動有幸獲善長捐助，

有經濟需要的學生有機會免費參加，
其他人即使要付費，相信費用亦不會
太昂貴。

最多選6科 1日讀1科
他們表示，暑期課程將會提供8個
至10個本科一年級科目供選讀，每
人最多可選6科，視乎報名情況，最
終獲安排修讀4科。屆時，學生將以
「1日1科」形式上課。目前，該學
院已按科目主題劃分「地理日」、
「生物日」、「音樂日」，課程種類
或會涵蓋生物、法律、地理、藝術
史、工程等，全部由學院教師親自任
教。最後一日會作大總結，讓港生和
該學院教師及校友進行諮詢交流。報
名細節及詳情稍後公布。

古典文學材料學科 港生易入

過去3年，共有92位港生成功入
讀牛津。根據學院資料，港生只需於
文憑試3個選修科5級、IB獲38分或
以上、副學位課程GPA3.8分或以
上，均符合申請資格。另按去年牛津
全校收生記錄統計，最難入讀科目為
經濟及管理、歷史及英文、藝術史，
成功率分別只有7%、8%及9%；古
典文學及材料學科相對較易成功，比
率均為42%。

男拔：未來或恒常化
協辦課程的拔萃男書院，副校長

吳基光表示，是次為首次有大學於該
校舉辦暑期課程，本周一已和對方討
論場地問題，相信若舉行成功，未來
或會恒常化。他又表示，男拔過去2
年，均有約5位畢業生升讀牛津或劍
橋，目前已約30名學生對暑期課程
感興趣。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）英國牛津大學是世界頂級

學府，不少人趨之若鶩。今年暑假，本港中學生或有機會免費

淺嚐該校課程。牛津大學聖安妮學院（St Anne's College）將

於今年7月首次來港舉辦5天暑期課程，供全港最多125名中

四及中五生報讀。課程由該學院教授任教，學生將可從一系列

科目中選讀4個，一嚐成為牛津大學學生的滋味。課程由拔萃

男書院協辦，並獲該校及聖安妮學院校友捐助，有經濟需要者

將可以廉價學費甚至免費參加。

■牛津大學聖安妮學院代表日前於男拔舉辦講座，介紹暑期課程內容和入學
資訊。 歐陽文倩 攝
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